



## CRATOLOGÍA

Joaquín Narro Lobo /\*  
@JoaquinNarro

**P**ara Morena, el triunfo obtenido en las elecciones del Estado de México era la pieza que faltaba para garantizar la continuación de su proyecto político. Habiendo ganado el control de la entidad con el padrón electoral más grande del país y derrotando al priismo en su bastión más importante, Andrés Manuel López Obrador, Mario Delgado y el resto de los morenistas confían en que lo único que los separa de la victoria en 2024 es elegir sin contratiempos a quien se convertirá en presidenta para los próximos seis años.

Para el PRI, haber perdido el Estado de México no es tan relevante, pues visto como si 2023 hubiera sido un partido de fútbol, el resultado fue un empate que les permitió conservar Coahuila y demostrar que en aquellas tierras son invencibles. De hecho, con el resulta-

## Diversas lecturas de los resultados electorales

do en el estado del norte mandaron el mensaje de que a Morena no solo se le puede ganar, sino que incluso se le puede apalear. Hoy, Alito, Rubén Moreira y compañía se declaran listos para, de la mano del PAN, el PRD y la sociedad civil, recuperar la presidencia de la República.

Para el PAN, haber tenido menos de 800,000 votos en el Estado de México y ni siquiera haber alcanzado los 90,000 en Coahuila no es tan malo, pues en realidad ninguno de los estados en disputa era gobernado por ellos. Marko Cortés ha reafirmado que, de la mano de Santiago Creel, van firmes y seguros rumbo a la selección de su candidato a la presidencia. A pesar del llamado que ex gobernadores emanados de aquel partido hicieran para dejar la soberbia y el agandalle a un lado, Markito, como le dicen sus amigos, está convencido que cuentan con la fórmula ganadora para emocionar a la ciudadanía y regresar a Los Pinos... aunque en realidad la sede del Ejecutivo ahora se encuentre en Palacio Nacional.

Para el PRD, el contar con el registro nacional como partido político es una bendición y un bálsamo que refresca a

Jesús Zambrano y Los Chuchos (o sea, a todos sus militantes y simpatizantes), pues los resultados obtenidos en ambas elecciones no les alcanzan para mantener su registro en el ámbito local. Empero, Silvano Aureoles se frota las manos para, con envidia y compromiso, así como con espléndidos resultados tras su paso como gobernador de Michoacán, representar a los del Sol Azteca en lo que venga, aunque siempre estará dispuesto, él y sus compañeros, a negociar una diputación o incluso algunas regidurías en sus respectivos municipios.

Para el PVEM y el PT, 2023 ha resultado ser un año dorado. Gracias al convenio de coalición, ambos obtuvieron resultados históricos en el Edomex, a pesar de que literalmente nadie votó por ellos, lo que redundará en más prerrogativas, mientras que en Coahuila demostraron ser piezas fundamentales para que Morena sea competitivo. Manuel Velasco, Alberto Anaya y Jorge Emilio González están dispuestos a ir de comparsas en 2024, aunque Gerardo Fernández Noroña, quien ya se la creyó, probablemente termine un poco frustrado al darse cuenta que fue usado

y, al final, desechado.

Para Movimiento Ciudadano los resultados son prueba de que aquel eslogan de que "con el PRI ni a la esquina" debe convertirse en un mantra en todo el país, excepto en Sonora, donde para Jorge Álvarez Máynez es correcto sumar a Eduardo Bours y a otros priistas que, como cualquier otro, tienen derecho a perseguir la alegría y ser felices. El Titanic en el que se ha convertido Va por México es un barco al que no les interesa subirse para terminar tocando los violines y han decidido tomarse su tiempo, hasta el 5 de diciembre, para designar a su candidato, aunque para entonces tal vez ya sea demasiado tarde.

Así las lecturas de las elecciones en el Estado de México y Coahuila desde cada uno de los partidos. No sé si las mismas sean producto de la soberbia, el pragmatismo, el cinismo, la ceguera o la locura, pero al final parece ser que así perciben todos ellos su realidad.

*Profesor de la UNAM y consultor político*  
Correo electrónico:  
joaquin.narro@gmail.com